

Alemania

## ¿De la apertura a la reunificación?

Leopoldo Mármora  
Nikolaus Werz (1)

### CRONOLOGIA

Los cambios políticos que se iniciaron en todos los países del Este como consecuencia de la política de reestructuración de Mijail Gorbachov comenzaron en la RDA más tarde que en otras sociedades del antiguo bloque socialista. Todavía en mayo de 1989 se estableció una especie de alianza entre Bucarest, Praga y Berlín Este contra las reformas políticas emprendidas en Hungría. Cuando en junio el gobierno chino recurrió al ejército para desalojar a los estudiantes concentrados en la plaza Tiananmen el gobierno de la RDA defendió la matanza.

El tardío comienzo de cambios políticos en la RDA se debió en gran parte a la falta de una oposición interna. La mayoría de la población de la RDA se había resignado a un exilio interno fomentado por la televisión de la RFA, que se puede recibir en casi todo el territorio de la RDA. Recién en los últimos años se empezó a articular una oposición bajo el techo de la iglesia protestante.

Esta falta de una oposición se debió también a la actitud de los intelectuales: La mayoría de ellos no fueron abiertos críticos del sistema. Cuando el régimen expatrió algunos disidentes —como en el caso del cantante Wolf Biermann, del sociólogo Rudolf Bahro y de la actriz Freya Klier— muy pocos colegas se solidarizaron con ellos. La expatriación de Biermann en 1976 marcó también el final de una corta apertura interna que Honecker había permitido en el sector cultural.

El fraude en las elecciones comunales

a principios de 1989 y la actitud del régimen en relación a los eventos en China frustraron todas las esperanzas de la población en un cambio. La primera señal del profundo descontento fue el asilo de ciudadanos de la RDA en embajadas de la RFA en países del Este de Europa. Miles de ciudadanos de Alemania Oriental aprovecharon en agosto de 1989 sus vacaciones de verano para escapar a Occidente. Según la constitución de la RFA, todos los alemanes orientales tienen derecho automático a la ciudadanía de Alemania occidental y, con ello, acceso al sistema de seguridad social. El gobierno federal les otorga además una ayuda económica inicial y apoyo para encontrar vivienda. Todo esto contribuyó a hacer aún más atractiva la aventura de pasarse de una Alemania a la otra. Cuando Hungría abrió en septiembre su frontera con Austria para que los refugiados pudieran seguir su viaje hasta la RFA se vislumbraba el peligro de un éxodo masivo de la RDA. Sin embargo, Honecker siguió con la línea dura. Fue el propio Gorbachov quien durante la celebración del 40 aniversario de la RDA sugirió a Honecker la necesidad de reformas! La influencia de Gorbachov se mostró también en la manifestación de 50.000 personas en la ciudad de Leipzig el 9 de octubre: Según informaciones confiables, la línea dura del Partido Socialista Unificado de la RDA (SED) quiso emplear fuerzas militares contra los manifestantes. La intervención de Gorbachov dejó en claro que no había apoyo soviético para esta línea de acción y volcó la balanza internamente para que se impusiera una línea moderada representada por Egon Krenz.

Después del éxito de la oposición, el Buró Político de la SED emitió un comunicado según el cual estaba dispuesto a discutir, "los problemas básicos que nuestra sociedad ha de resolver". Pocos

días después, Egon Krenz sustituyó a Erick Honecker en la secretaría del partido. El descontento de la población ya no se podía controlar con retoques superficiales: El 23 de octubre hubo una manifestación de unas 200.000 personas en Leipzig y concentraciones de decenas de miles en Dresden y Berlín Oriental pidiendo elecciones libres. A principios de noviembre hubo una concentración de casi un millón de personas en Berlín Este exigiendo reformas políticas en el país. El 8 de noviembre el SED elige un nuevo Buró Político y el parlamento nombra a Hans Modrow como primer ministro. El partido acepta la necesidad de celebrar "elecciones libres con todas sus consecuencias".

El día siguiente pasó a la historia: El 9 de noviembre, el SED permitió la apertura de la frontera entre las dos Alemaniás, lo que significa el inicio de la desaparición definitiva del muro de Berlín. Lo que siguió ha llenado la prensa internacional: Más de 2 millones de ciudadanos de la RDA viajaron a la RFA el próximo fin de semana y en Berlín y otros lugares de la frontera se desarrollan verdaderas fiestas populares.

Resumiendo, fueron cuatro factores que llevaron a las demostraciones espontáneas, la caída de Erich Honecker y la apertura de la frontera: 1. La idea de Glasnost y Perestrojka de Mijail Gorbachov; 2. el ejemplo del cambio político acelerado en Hungría y Polonia; 3. el descontento de la población sobre el fraude electoral en las elecciones comunales 1989; 4. la fuga masiva de ciudadanos por vía de Checoslovaquia a la RFA que presionó sobre el sistema político de la RDA.

La idea de la línea moderada de la SED, los llamados "Wendehälse" —es decir gente responsable de la línea política seguida hasta el momento— como Egon Krenz, era ponerse a la cabeza de las reformas para salvar las estructuras del régimen. Pero la movilización de la población y la presión de la calle no cesó. Todos los lunes comenzaron a formarse manifestaciones con cientos de miles de participantes en Leipzig y en otras ciudades. Con la consigna "Nosotros somos el pueblo" los manifestantes deslegitimaron la ideología del partido único pretendidamente portavoz y representante de las masas trabajadoras.

Con una serie de medidas, el SED trató de mantenerse en el poder:

\* llamó a elecciones generales para mayo de 1990 (que después de la presión de los acontecimientos tuvieron que ser adelantadas al 18 de marzo de 1990);

(1) L. Mármora, cientista político argentino del Instituto latinoamericano de la Universidad libre de Berlín.

N. Werz, cientista político alemán del Arnold Bergstrasser Institut de Freiburg.

- \* renunció al rol dirigente del partido y cambió el nombre de "Partido Socialista Unificado" por el de "Partido del Socialismo Democrático" (PDS);
- \* reemplazó al Secretario General Egon Krenz por Gregor Gysi, un abogado que en el pasado también defendió a gente de la oposición,
- \* anunció la disolución del servicio secreto del Estado (Stasi),
- \* legalizó la oposición y formó una "mesa redonda" con los grupos opositores.

Fueron todas medidas que reproducen lo que se había dado antes en Hungría y Polonia. Sin embargo, no tuvieron los efectos esperados por el SED. Solamente en enero de 1990 más de 50.000 ciudadanos dejaron el país rumbo a la RFA. En el momento se habla incluso de 2.500 personas que abandonan la RDA diariamente. Esto significa un daño enorme para la economía de la RDA, dado que se trata de gente de alta calificación, entre ellos médicos, ingenieros y personal sanitario. Actualmente se plantea el peligro de un colapso del sistema productivo, que fue hasta entonces el más exitoso del bloque socialista.

La aceleración de los acontecimientos provocó un cambio cualitativo en la opinión pública. Esto quedó de manifiesto en el cambio de la consigna "Nosotros somos el pueblo" por la de "Nosotros somos un pueblo". Queda así planteada la reunificación alemana con una fuerza que sorprendió a todos los observadores y responsables políticos. Muchos que hasta hace poco eran frontales opositores de esa idea, bajo la presión de los acontecimientos, la han ahora asumido como

propia. Dos factores confluyen para acentuar esa dinámica: el flujo masivo de emigrantes y la proximidad de las elecciones a tener lugar el 18 de marzo. Uno de los primeros en apelar al reclamo de la calle por la reunificación alemana fue el recientemente refundado partido socialdemócrata en la RDA secundado de una manera bastante populista por Willy Brandt. Otros le siguieron, hasta que por fin el mismo Modrow, después de un viaje a Moscú, se declaró partidario de la unidad alemana. En esa oportunidad Gorbachov, en un giro radical, modificó su anterior oposición y aceptó la idea de la reunificación como irreversible.

### REUNIFICACION POR ABSORCION

A diferencia de otros países del Este, la RDA no llegó a constituirse como nación. Su identidad se basó en ser una alternativa al capitalismo de la RFA. Con el derrumbe del régimen socialista, la RDA pierde su razón de ser como Estado alemán independiente. La intelectualidad no tiene modelos alternativos al capitalismo con perspectivas de conseguir un apoyo social amplio para sustentar una identidad nacional y una conciencia estatal propias.

Comparando su poder de compra con el de la población en la RFA, los alemanes del este se sienten víctimas de 40 años de experimento socialista. En los inicios del proceso actual, la intelectualidad se opuso a una reunificación incondicional con la RFA bajo las condiciones que ésta por su superioridad económica

impone. Pero por carecer de credibilidad y sobre todo de alternativas propias coherentes y viables, lo único que propuso fue aprovechar la soberanía de un Estado liberado de su pasado estalinista para iniciar un proceso de experimentación hacia nuevos modelos de sociedad. La propuesta de experimentar con nuevos modelos de socialismo no ofrece la seguridad ni inspira la confianza que la población reclama y que se requiere para estabilizar la existencia de un estado independiente separado.

Quedan al descubierto las deficiencias del pensamiento socialista, que en las décadas pasadas no supo elaborar perspectivas positivas y modelos alternativos propios más allá de la confrontación en bloques y la división europea y alemana. La izquierda quedó presa en la opción de renunciar a su identidad y asumir las críticas conservadoras liberales del régimen socialista o aceptar el status quo de la división europea y mundial en dos bloques.

El neutralismo de izquierda, planteado en algunos antiguos círculos troskistas y del movimiento pacifista de fines de los años setenta, tampoco fue una alternativa. La izquierda nacional neutralista que reclamó el retiro de las tropas de la OTAN y del pacto de Varsovia, la neutralización y la reunificación de Alemania, no pudo imaginarse una situación como la que se vive actualmente en que se precisan conceptos para la transición de un sistema de seguridad basado en la división europea hacia un orden nuevo en que la reunificación alemana y la europea se realicen de manera simultánea y coordinada. La izquierda neutralista se limitó a reclamar una vía nacional alemana de no alineamiento entre los bloques y al margen del resto de Europa. Pero no avanzó en la formulación del modelo interno de economía y sociedad para esa Alemania reunificada, ni tampoco en cuanto al modo de su inserción en el contexto europeo. El neutralismo de izquierda quedó preso en el primado de la política exterior, de la geopolítica nacional y clasista y de los conceptos tradicionales de equilibrio de poder.

### PERSPECTIVAS

El desmoronamiento del SED no se ha podido frenar con las medidas del gobierno de Modrow. Se calcula que más de un tercio de los 2.300.000 miembros han dejado el partido en las últimas semanas. Los pronósticos para las elecciones parlamentarias del 18 de marzo dan como vencedor al recientemente forma-

La reunificación de Alemania ha quedado planteada con una fuerza que ha sorprendido a todos los observadores y responsables políticos



do Partido Socialdemócrata (SPD) que cuenta en sus filas también algunas figuras conocidas del ala reformista del SED como Berghofer, el alcalde de Dresden, quien salió hace poco del partido. La cantidad de indecisos en todas las encuestas es muy alto.

Hasta principios de febrero se registraron 13 partidos en la RDA. Algunos de ellos ya existían desde hace casi 40 años y formaban partidos satélites del SED. Ahora tratan de ganar un perfil propio. El movimiento "Neues Forum" es una agrupación totalmente independiente, que organizó las protestas en su primera fase.

Actualmente se está reproduciendo en la RDA el sistema de partidos vigente en la RFA. Los partidos de la RFA han intensificado en las últimas semanas los contactos con sus homólogos y tratan de establecer estructuras estables ya en miras a futuras elecciones en una Alemania unificada. Las agrupaciones conservadoras han tenido mayores problemas para encontrar una contrapartida. Recién a principios de febrero se unieron en la "Allianz für Deutschland" y cuentan con el apoyo de la CDU, el partido demócrata-cristiano actualmente en el gobierno. La izquierda no-oficialista se unió en la "Izquierda Unida". Debido a las deficiencias de una economía altamente planificada todos los partidos fa-

vorecen ahora una economía social del mercado.

La dinámica vertiginosa del proceso de unificación crea algunas incertidumbres. Independientemente de quién salga vencedor de las elecciones, los problemas económicos no terminarán después de ellas.

Para evitar que continúe el éxodo masivo, los gobernantes en ambos países tratarán de igualar las condiciones de vida. En el momento no es una euforia nacional el motor de la unificación, sino el descontento de la población de la RDA con sus condiciones materiales de vida.

La unificación monetaria bajo tutela del Banco Central de la RFA promete por lo menos a nivel psicológico los resultados más rápidos. Sin embargo, no son pocas las incertidumbres que esto genera en la clase dirigente de ambos países. Pues eso implica que la dinámica de la unificación se somete a una dura disciplina monetaria con una reducción de las opciones políticas y sociales. La entrega de la soberanía monetaria implica también una entrega de la soberanía política por parte de la RDA. Los márgenes de maniobra internacional y ventajas derivadas de la situación histórica y geográfica específicas de ese Estado alemán se diluyen sin poder ser utilizadas. Para poder influir en el proceso de reunificación alemana y evitar que Alemania

busque su propio camino desvinculándose de Europa y de sus aliados occidentales, la Comunidad Europea estaría dispuesta a participar en las reestructuraciones. Una reunificación demasiado rápida y descontrolada deja a sus vecinos afuera y haría recaer todo el peso financiero en la RFA, creando inevitablemente tensiones sociales y aumentando el peligro del fortalecimiento de corrientes ultranacionalistas de derecha. Invocando la falta de un tratado de paz, Alemania Federal no ha reconocido aún las fronteras resultante de la guerra perdida. Jurídicamente se mantiene abierta la opción de reclamar los territorios perdidos en el este a Polonia y la Unión Soviética.

Precisamente por estas razones tanto los países europeos, especialmente Francia, como la clase dirigente en los dos Alemanias insisten en que la unificación de Alemania y de Europa sean procesos paralelos. Sin embargo, la vertiginosa dinámica que está adquiriendo el proceso de reunificación alemana reactualiza antiguos temores con respecto al enorme potencial económico y político de una supremacía alemana en el centro de Europa. El reconocimiento de las fronteras actuales, sobre todo la frontera con Polonia, contribuiría a calmar algunos de esos temores.

# comunicación

ESTUDIOS VENEZOLANOS DE COMUNICACION  
PERSPECTIVA CRITICA Y ALTERNATIVA

SUSCRIPCIONES  
(4 números al año)

Venezuela:	Bs.	240.00	(aéreo)
Extranjero:	US\$	14.00	(superficie)
América	US\$	26.00	(aéreo)
Resto del mundo:	US\$	30.00	(aéreo)
Número suelto	Bs.	60.00	

Revista COMUNICACION  
Centro Gumilla  
Edif. Centro Valores, P.B.  
Apartado 4838  
Caracas 1020-A . Venezuela